

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

Vale 10 cs.

San José, C. R., diciembre 15 de 1901,

Núm. 13
Serie 2ª

Propietario y Administrador,

Emiliano Sánchez Pradilla

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

Juan de Dios Uribe.

¿Quiénes los culpables?

La población de Colombia se diezma, su riqueza se extingue; pero no se diga que el honor nacional se mancha con motivo de tanto estrago, de tanta desolación.

Bien sabe el mundo que la guerra civil que estalló en Colombia á los ocho días de haber estallado la de los boers, es tan justa como la que llena de espanto las campañas del Africa meridional; y que el partido que la provocó, en más de una ocasión ha pedido la cesación de las hostilidades en cambio de derechos y de prácticas puras en el gobierno. Antes del primer sangriento combate de Peralonso, así lo propuso el General Benjamín Herrera; pero en Consejo, los Generales nacionalistas que al fin mordieron el polvo en esa gloriosa jornada para el liberalismo, manifestaron que “su consigna no era la de legislar en los campamentos.” (1)

Vino después la memorable batalla de Palonegro, que dió pie al incauto partido conservador histórico para adueñarse del Poder con exclusión de la fracción nacionalista, y llevó á cabo la traición del 31 de julio, con la que manchó para siempre una vida llena de merecimientos, el actual Jefe del Gobierno señor Marroquín. Atendidos los antecedentes de este respetable ciudadano, se creyó

que los partidos contendores vendrían á un advenimiento; pero todo lo contrario, después vinieron más persecuciones, los fusilamientos, y el tristemente célebre decreto de guerra á muerte; y es que los partidos políticos tienen sus horas negras. Ahí está actualmente el llamado conservatismo histórico en la más pavorosa hora de tinieblas en que jamás se haya encontrado. No quiere esto decir que algunos de sus miembros más conspicuos, guiados por el amor á la patria común y la honra de su bandera, descuiden el deber de salvar sus ideas del naufragio ó de la deshonra. Ahí está la simpática figura de Pedro Nel Ospina, Ministro de la Guerra del señor Marroquín, que ha dado el grito de alarma con su último Manifiesto que tanto lo honra. Pero ¿qué ha sucedido? Los contumaces, los obcecados, lo llaman traidor, y el mismo señor Marroquín lo despoja del alto cargo y lo extraña del país para poder él seguir á su sabor la obra de persecución y de exterminio.

¿Es el partido liberal responsable?— ¿Podrá en el caso de que el Manifiesto de Nel Ospina venga al tapete de la discusión, aceptarlo sobre las bases en que está planteado? Creemos que no; simplemente por una de esas bases en la que se estipula “la convocatoria de una Convención en la cual tendrían representación igual los tres bandos,” es decir: *liberales, históricos y nacionalistas.*

Dentro de ese cuerpo, se levantaría para históricos y nacionalistas el fatídico fantasma del *enemigo común*; el país seguiría la misma pendiente, hasta llegar al abismo.

Y la consigna de los venerables patriotas que iniciaron la lucha es terminante: uno de ellos, el Doctor Foción Soto, con las palabras de su ilustre padre, dijo:

“No queremos la vida sin libertad ni la libertad sin República.”

Y el otro, el General Vargas Santos: “Con nosotros está la opinión pública, prueba de ello es que hace ya dos años que sostenemos guerra cruenta y encarnizada contra un Gobierno que contaba con el Ejército permanente más numeroso y disciplinado que ha existido en las Repúblicas Suramericanas.”

ACLAREMOS

Lo que pasa en el Istmo puede dar lugar á interpretaciones desfavorables para los Jefes liberales que allí luchan por la causa restauradora. Muchas personas que no están al tanto de los sucesos que allí se desarrollan, nos han preguntado:

—¿ Por qué Porras no atacó por la retaguardia al General Albán cuando éste combatía con las fuerzas de don Domingo Díaz? Contestaremos con los siguientes razonamientos:

Cuando el General Benjamín Herrera, Jefe de operaciones del Pacífico y Panamá, pasó por este país, en donde se encontraba el Doctor Belisario Porras, nombró á este último Jefe Civil y Militar de Panamá con plenos poderes del Director Gral. de la Guerra; y en tal virtud los dos Jefes Herrera y Porras se estuvieron entendiendo durante los meses anteriores, sobre los asuntos políticos del Istmo, y á mediado de setiembre, el último recibió orden terminante del General Herrera, de ocupar su puesto. Al efecto, y la proclamación que al mismo tiempo hicieron algunas partidas armadas del Istmo en el mismo Doctor Porras para el puesto que le había encomendado el General Herrera, el Jefe de una de esas partidas envió al Doctor Porras un vehículo de vela encomendado á manos expertas para que se trasladara á Panamá. El Doctor Porras se encargó de su puesto en los primeros días de octubre y cumpliendo con las instrucciones del superior de no comprometer combate ninguno hasta recibir órdenes expresas y terminantes, se ha mantenido á la defensiva. En acatamiento de esas órdenes, pues, el Doctor Porras no ha hecho más que cumplir con las militares que ha recibido del superior, en lo que ha hecho bien.

Por otra parte, don Domingo Díaz equipó y condujo al Istmo una expedición de valientes que se han sacrificado sin concierto ni plan preconcebido, únicamente guiados por el mismo objetivo que guía las fuerzas de que dispone el Doctor Porras.

La impaciencia los perdió y sacrificó, como ya lo hemos dicho, vidas preciosas para la patria. El Doctor Porras, en acatamiento de órdenes superiores no podía ni debía comprometer su gente bajo ningún pretexto, con más, la experiencia del desastre de que fué víctima inocente cuando la primera campaña del Istmo.

LA GUERRA EN PANAMA

Traducimos del *Times Democrat*:

Colón, diciembre 5, vía Galveston. El siguiente telegrama fue detenido por el censor del Gobierno:

El General Albán, portando su uniforme y escoltado por una guardia de honor, salió de Panamá ayer en la mañana con el objeto de que la rendición del Jefe Liberal, General Domingo Díaz, le fuese hecha á él en persona. Los dos generales se encontraron en Gorgona y regresaron á Emperador, en donde la capitulación fue firmada.

El General Díaz, con ochenta de sus partidarios, y acompañado por el General Albán, llegó á Panamá ayer á las 6 de la tarde. El General Al-

bán llevó al Jefe Liberal—quien usaba aún la insignia liberal, una cinta roja arrollada al sombrero—á su coche y lo condujo á la residencia de su familia.

Todas las personas de aquí reconocen que Albán es, no solamente un General valiente sino un caballero cumplido.

La división de las fuerzas conservadoras del General Albán, que fué despachada á Agua Dulce, no ha regresado aún. Es de suponerse que esta expedición llevaba por objeto el ataque á las fuerzas liberales, que comanda el General Porras, pero no ha podido obtenerse informe alguno sobre si las dos fuerzas se han encontrado.

200 hombres procedentes de Tumaco han desembarcado en el Departamento de Panamá para reforzar á los liberales al mando del General Porras.

Desde ayer, los trenes corren sin interrupción á través del Istmo, sin que lleven escolta de marinos americanos. Ambos extremos de la línea están expeditos.

New York, diciembre 5.—Un telegrama de Colón avisa que el General Domingo Díaz, con muy pocos de sus partidarios, se rindió á las tropas del Gobierno. Todos los demás han marchado á los campamentos del General Porras, quien está preparado para resistir á los ataques de las fuerzas del Gobierno.

Hoy se han reembarcado los marinos americanos que estaban en tierra.

Las tropas del General Albán están atacando ahora á las fuerzas revolucionarias que están en Aguadulce al mando del General Victoriano Lorenzo.

Hojas del árbol caídas...

“Preciso es reconocer que en el fondo de este descarrío, sin ejemplo en nuestros anales, existe un sedimento de injusticia sufrida, que es indispensable eliminar, por inmediatas medidas de reparación. La primera entre ellas debe ser la *sanción de una ley de elecciones* que abarque la carta no de uno solo sino de todos nuestros partidos”.

Ricardo Becerra.

“Los hombres políticos del *Partido Nacional* como legisladores, *no siempre* llamaron á la puerta de nuestra historia, ni tuvieron presentes las opiniones y costumbres de la nación, al asentar algunos principios; como el de la exajerada supremacía del Poder Ejecutivo, sobre los otros poderes, la irresponsabilidad presidencial, la facultad, exajerada también, del Consejo de Estado para adicionar los presupuestos, la constitucionalidad de las leyes inconstitucionales, la duración excesiva del período presidencial, la casi extinción de los fueros municipales y el permiso para la reelección del Encargado del Poder Ejecutivo, aunque mediando ciertas condiciones ó cortapisas, todo lo cual revela

que la mayor parte de aquellos hombres estaban más versados en la teoría que en la práctica de los asuntos públicos."

Carlos Holguín.

"No me queda, para eterno dolor de mi alma, sino el arrepentimiento y el recuerdo de la falta, que no purgaría ni en el infierno mismo, de haber ayudado á traer al Poder á un partido que deja en el cuerpo de la Patria cicatrices de vergüenza tan hondas como las que en el cuerpo del Nazareno dejaron las manos miserables que lo azotaron."

Julio E. Pérez.

QUEREMOS LA PAZ

Sí, señores conservadores, los liberales queremos la paz; deseamos, como buenos patriotas, que la matanza entre hermanos cese, para que á la sombra benéfica de la paz nos dediquemos todos al engrandecimiento de la República, para que vivamos la vida de las naciones cultas que llevan la vanguardia de la civilización y el progreso.

No somos destructores de la sociedad, no somos anarquistas: la mayor parte de los liberales que en los campamentos luchan con decisión incontrastable por el triunfo de la libertad, son ciudadanos que hasta ayer no más empuñaban las armas ennoblecedoras del trabajo y todos ellos pertenecen á lo más granado y conspicuo de Colombia. Pero la paz que anhelamos no es la que envuelve la abdicación de nuestros derechos, no es la vergonzosa entrega de nuestras personas y nuestros bienes á un círculo ambicioso de mando y de dinero que todo lo apropella y escarnece con tal de saciar sus descomunales apetitos.

Si esa entrega, si aquella paz es lo que esperan los amigables componedores que intentan el llamamiento á una Convención, errados, muy errados andan en sus cálculos, porque el Partido Liberal no se ha sacrificado ni ha consumido sus energías para someterse, cuando tiene más probabilidades de triunfo, á un gobierno despótico, tan revolucionario como aquel mismo Partido, aunque no tan leal en sus procedimientos.

Queremos la paz, sí, señores convencionistas, pero una paz digna y efectiva, que emane del predominio absoluto del liberalismo, que no empañe la gloria brillante que ha alcanzado la Restauración en dos años de cruenta y abnegada lucha, que no dé lugar á los horrores, escándalos y clandestinismos que vendrían á hacerse endémicos si en los destinos del país continuaran influyendo los regeneradores; queremos una paz, en fin, que no sea la de Varsovia, única que pueden ofrecernos los enemigos de la libertad.

Canal de Panamá

El contrato con el Ministro Martínez Silva

"Colombia no ha ratificado aún el contrato *ad-referendum* Hay-Martínez-Silva, pero son ya co-

nocidas sus principales bases: Estados Unidos adquieren derecho de establecer estaciones carboneras en los extremos del Canal; ejercerán jurisdicción juntamente con Colombia sobre la línea del Canal y sobre una zona de tres millas á cada lado de esa línea, con derecho á penetrar en persecución de criminales más allá de esa zona en la cual probablemente quedará incluida la ciudad de Panamá. Duración del arrendamiento del territorio: un siglo prorrogable por otro siglo más" — (*New York Herald*, 18 de octubre de 1901.)

Como se ve del anterior telegrama, á Martínez Silva le importa un bledo la suerte de Colombia; lo que él necesita á toda costa es dinero para llenar las vacías arcas del gobierno despótico de Marroquín, aunque se comprometa la soberanía del territorio colombiano, por la bicoca de DOS SIGLOS.

¡¡ Esos son los buenos patriotas conservadores !!

CRONICA

QUE HABRÁ FIESTAS,

nadie puede ponerlo en duda. Mas para divertirse en ellas, con esta crisis tirante que nos rodea, hay necesidad de abastecerse uno de buena ropa, calzado, sombreros, camisas, etc., en el *Siglo Nuevo* de los señores Anastasio Herrero & C^a, quienes han hecho PARA LAS FIESTAS, GRAN REBAJA DE PRECIOS.

Véase el aviso en la cuarta plana.

PÉSAME.

Lo presentamos muy sentido á la señora viuda y demás familia del respetable caballero don José Muñoz V., quien murió en esta ciudad en la noche del lunes. Era el finado tipo verdadero de la benevolencia; modelo del ciudadano en toda la extensión de la palabra.

AYER Y ANTEAYER

se verificó en el Edificio Metálico el acto final y distribución de certificados de las escuelas públicas de esta ciudad. Hubo mucha concurrencia.

HAN REGRESADO

al país los señores don Juan Macaya y don Santos Scaglietti. Sean bienvenidos.

LA MEDICATURA

del pueblo del circuito tercero de Guanacaste se encuentra vacante. El médico que acepte dicho puesto devengará \$ 180 de sueldo. Así lo avisa el Ministro de Policía.

EL MEJOR CACAO

colombiano, los más exquisitos vinos españoles y franceses, los puros más finos y aromáticos, todo barato hasta la exageración, se encuentra de venta en la oficina de Ovidio Gil, quien descuenta giros é hipotecas, vende fincas raíces, procura arrendamientos y da pastajes, etc. etc.

"EL SIGLO XX"

A nuestra mesa de redacción ha llegado el primer número de este nuevo colega que dirige el señor Ruiz. Nos correspondemos gustosos al canje.

LA DEFENSA

Este periódico sale los jueves y domingos.

La colaboración se solicitará.

Suscripción por serie de 8 números & 0.80.

Avisos y comunicados, precio convencional.

Valor del número del día & 0.10.

„ „ „ atrasado „ 0.25.

Todo pago, sin excepción, es adelantado.

La correspondencia debe dirigirse al administrador.

Administración: casa contigua al Palacio de Gobierno, 25 varas al Oeste del Correo.

Apartado número 526.

Macaya y C^o

Esquina de la 6^a Avenida Este y Calle Central Norte, números 10, 16 y 88.

FERRETERIA

Gran surtido constantemente renovado

PARA BENEFICIOS DE CAFÉ:

Fichas de latón niquelado, para la recogida

Planchas perforadas y rejillas

Palas de madera y de acero

Faroles y linternas

Aceite para máquinas

Escobas para patios

Cáñamo para coser sacos

Tintas, brochas y letras para marcar

Lona para manteados

San José, 29 de noviembre de 1901

TRIUNFO

admirable ha conseguido últimamente la

Manufactura de calzado

(Frente a la Fábrica Nacional de Licores)

sobre sus competidores de antes, con su elaboración de calzado en estilos de novedad, de materiales escogidos, su esmero en el trabajo y su rebaja de precios al tenor de la situación.

Se hace calzado á la medida tan fino como lo quieran.

La vista quita la duda.

LA JOSEFINA

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda con sumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

Pan caliente á todas horas,

galletas, rosquillas y panes finos, garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

ALBERTO ODIO.

Ricardo Kriebel

Dentista alemán

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados. Instalación eléctrica, única completa en Centro América.

Oficina: Esquina de la Plaza de Artillería.

Descuento de giros, hipotecas, venta de fincas, arrendamientos, pastajes.

Puros finos de "La Patria".

Cacao colombiano desde 50 colones el quintal.

Vinos españoles y franceses. Joyas finas etc.

Ovidio Gil

25 varas al N. del Carmen.

Serapio Tomas & Ca.

La cantina de moda, la única frecuentada por la creme de la sociedad josefina.

Allí se fabrican los más exquisitos helados y tosteles y se encuentran los licores más finos.

¡Qué cocktails los que preparan en aquella cantina, son de chuparse los dedos!

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO y Ca.

PARA LAS FIESTAS

Gran rebaja de precios

¡Ropa hecha para hombres y niños!

ESPECIALIDAD EN SEDERÍA

Pañolones, rebozos y chales recientemente llegados de la China.

Lanas, gasas de fantasía, sombreros bellamente adornados, última moda, fajas, corbatas de señora, perfumería surtido completo, guantes, abanicos, etc. etc.

PARA CABALLEROS Y PARA NIÑOS

Tenemos: corbatas, camisas blancas y de colores, cuellos, puños, sombreros de fieltro y de paja un gran surtido y á precios sumamente bajos, calzado, etc. etc.

Importación directa	Nuestro lema es lo bueno y lo barato.	Renovación mensual
------------------------	--	-----------------------

FELIPE J. ALVARADO y Co.

San José Puntarenas Limón

AGENTES Y COMISIONISTAS

Tip. La Prensa Libre.